

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franco,
 Números sueltos 10 céntimos.

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria. . . 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 11.º

Mahón, lunes, 2 Marzo de 1891.

N.º 2.891

El bill Mac-Kinley

DESILUSION PREVISTA

En vísperas de elecciones y con el deseo de despedir con buenas palabras á las Comisiones antillanas y peninsulares, el Gobierno español manifestó el propósito de negociar un convenio con los Estados Unidos é hizo anunciar luego que las negociaciones iban por buen camino y que era doble esperar una solución favorable. Los que conocen el bill Mac-Kinley y el estrecho límite de facultades que concede al presidente de la gran República americana para aplicar las cláusulas de reciprocidad que la citada ley contiene, no creyeron una palabra de lo que oficiosamente se decía, por la sencilla razón de que se aseguraba un imposible. Hoy ya se sabe cual es la actitud de los Estados Unidos: la que no podía menos de ser y continuará siendo hasta que sean poder los demócratas. Sobre los tabacos, se niega, el Gobierno americano, á hacer la menor concesión, y obra así lógicamente; pues, aparte del interés que pueda tener, bajo el punto de vista de la política económica en que el bill se inspira, para su producción nacional la continuación de los actuales derechos, como el tabaco no entra en las cláusulas de reciprocidad, el presidente se encuentra con las manos atadas. En cuanto al azúcar, melaza, café, te y pieles, puede aquel alto magistrado dejarlos libres á la introducción; pero debe abandonar esta conducta siempre que las disposiciones aduaneras de los países exportadores le parezcan contrarios á la buena reciprocidad, es decir, á los intereses de los Estados Unidos.

Estos piden ahora, como base de convenio, la liberación de derechos en Cuba para los vinos; harinas; tejidos, petróleos y otros artículos, concesión que no puede hacer el Gobierno español pues representaría la destrucción del presupuesto de ingresos de la hermosa provincia americana y la anulacion de las relaciones mercantiles entre ella y la metrópoli. Por otra parte, si España cediese á qué ganaría Cuba? Nada. Para los tabacos, no quiere ceder una pulgada de terreno el Gobierno de Washington, y para los azúcares—nos referimos á los dos mas importantes productos antillanos—la concesión es aparente, pues la prima de 2 centavos por libra otorgada á los productores americanos basta para anular, en breve espacio de tiempo, toda competencia exterior.

El bill Mac-Kinley no es una ley puramente proteccionista. Aparte el intento de facilitar con su rapido planteamiento un negocio enorme á los escarpadores, tiende á sembrar disgustos en el Canada y en Cuba para preparar la adición de dos nuevas estrellas en el pabellon de los Estados Unidos. El «dominion» se resiste, por mas que tenga allí valientes partidarios la idea de la anexión. En Cuba no se ha hablado aun públicamente de este problema; pero no deja de ser cierto que, con motivo de la perturbacion comercial creada por el célebre bill, se oyen mas quejas contra el Gobierno patrio que palabras de in-

dignacion contra los autores del mal.

Verdad es que nuestros estadistas han pecado de imprevisores é injustos. La ley de relaciones comerciales no reza, de hecho, con las importaciones en la Península de los productos antillanos, pues por razones de estanco, de derechos transitorios ó de consumos, el tabaco tiene prohibida la importación, el aguardiente de caña paga derechos elevados y los azúcares se encuentran con que los producidos en la Península tributan en proporción muy inferior á la que aquellos satisfacen.

Ha surgido el bill Mac-Kinley y todavía no se ha pensado en sustituir por tabaco antillano el que se compra en los Estados Unidos, no se ha empezado á estudiar, á buscar la manera mejor para que la Península fuese un gran depósito de los productos de nuestras provincias de Ultramar, al cual podrían acudir fácilmente los mercados de Europa, ni ha habido quien se preocupara de convertir en fuentes de trabajo y riqueza nacionales las abundantes de minas de hierro de la Isla de Cuba de que se van apoderando los yankees creando para ellos poderosas sociedades.

Nuestros estadistas no han hecho más que dar tiempo al tiempo. Sin más objeto que el dejar transcurrir meses, alientan esperanzas allí y aquí, y luego, cuando viene el desengaño, la disposición de los ánimos empeora.

Quisiéramos engañarnos; pero de los Estados Unidos nada hay que esperar mientras domine el partido republicano, á pesar de la energía con que la opinión demostró en las últimas elecciones la antipatía que el bill Mac-Kinley le inspira. Los demócratas tienen el compromiso de seguir otro rumbo, más los pueblos de verdadero sufragio son esencialmente prácticos y es difícil pronosticar la legítima influencia que podrán ejercer los intereses—capital, trabajo, propiedad, comercio—creados al amparo de la nueva ley, aunque nosotros creemos, en estos momentos, que la obra de M. Mac-Kinley es una calamidad insostenible, pues el daño de la carestía que engendra es superior al favor que á la producción concede.

E. P. D.

Escritas las anteriores líneas, personas que pueden estar bien informadas, nos aseguran que habrá convenio con los Estados Unidos quedando sacrificados los productores españoles. Muy pobre concepto tenemos formado del Gobierno conservador, pero no tanto que nos permita creer en noticias que de ser ciertas, equivaldría á echar por el suelo la dignidad española y á herir dolorosamente la prosperidad nacional.

Extranjero

El Consejo federal del partido obrero, tomando medidas para el caso que se haga inevitable la huelga general por rehusar la Cámara votar la revisión, decidió enviar uno de sus miembros á cada una de las federaciones locales del partido para entenderse con los delegados de las

sociedades obreras sobre las medidas que se habrán de tomar para la ejecución de la huelga general.

Dos reuniones de este género tuvieron lugar el domingo pasado, habiéndose tambien reunido la federación de Gante. Estas tres reuniones generales han demostrado que los obreros están bien decididos á declararse en huelga si la revisión no es votada.

Tambien se ha comprobado por los delegados, que la organización obrera ha hecho grandes progresos.

Los delegados del consejo general se muestran muy satisfechos.

Resulta de las comunicaciones recibidas, que los obreros mineros cuentan con fondos de reserva, de la huelga, que tendrá gran resonancia en Europa.

Un periódico italiano dice que un número considerable de soldados de la guarnición de Liorna ha tenido que ingresar en los hospitales militares, atacados de una enfermedad que los médicos han calificado de «influenza».

La Gaceta de la Cruz dice que los embajadores de Austria y Alemania en Roma han recibido de Rudini, además de la circular oficial, cartas oficiales para Kalnoky y Caprivi, asegurando que la política exterior de Italia continuaria lo mismo.

Durante el mes de mayo tendrá lugar una conferencia entre los emperadores de Alemania y Austria y el rey de Italia, en la cual se tratará de la renovación de la Triple Alianza.

En los Estados Unidos se ocupan mucho del Bill sobre la propiedad literaria y artística, que discute en estos momentos el Senado. Es absolutamente inexacío que el voto de este bill por el Senado sea definitivo. La Cámara deberá examinarlo á causa de las modificaciones que el Senado ha introducido en dicho bill.

El Congreso termina sus tareas el día 4 de marzo, y es poco probable tenga tiempo para discutirlo en la presente legislatura.

Un telegrama originario de Buenos Aires dá noticias sobre la insurrección chilena, que según las últimas noticias de Valparaiso, era triunfante en todos los puntos del litoral. Valdivia, que es uno de los puertos más importantes, y Talca están en poder de los insurgentes.

La marina insurgente bombardeó á Valdivia y los puntos donde se habían refugiado los soldados fieles al Gobierno.

Más de doscientos heridos y treinta y cinco de muertos de los insurgentes, y un número superior de las tropas del presidente Balmaseda, fué el resultado de un combate que duró desde las siete de la mañana á las cinco de la tarde.

Los insurrectos han tomado Tarapaca. El puerto de Coquimbo y la Sirena no hicieron resistencia. El presidente Balmaseda concentra sus tropas en las cercanías de Santiago.

El puerto de Iquique, ocupado por los insurrectos, ha sido atacado por los soldados regulares, rechazados sin peligro por su inferioridad numérica.

Dícese que la dimisión del Sr. Biancheri, presidente de la Cámara italiana es el resultado de las maniobras de la izquierda. En todo caso, parece cierto que Biancheri invocando la ofialmía que sufre, no aceptará la reelección.

La oposición cuenta pues librar una

primera batalla al nuevo Gabinete sobre la elección del presidente; su candidato es el señor Zanardelli.

En la última reunión de la izquierda se decidió votar todas las economías propuestas por el ministerio, salvo las reducciones de los presupuestos de guerra y marina, invocando para ello la necesidad de la defensa nacional que se ensayará de hacer vibrar la cuerda Patriótica.

La Gaceta de Alemania del Norte dice que el estado de salud del último hijo del emperador Guillermo, inspira serias inquietudes.

Se han empezado los estudios de un canal marítimo para unir Berlin al mar Báltico por Stettin.

No hay esperanza de llegar á un acuerdo entre los obreros de los docks que forman parte de la Union corporativa, y la Compañía de la Federación de los armadores. Esta toma todas las medidas necesarias para asegurar la carga de los buques por medio de hombres no pertenecientes á la Union. Sus agentes no circulan mas que bajo la protección de los condestables. La situación es muy grave.

El consejero de la embajada italiana Rössmann ha salido de Roma para París portador de instrucciones para el embajador general Menabrea.

El diario el Italia, hoja cristiana hablando de la entrevista del Sr. Rössmann con el presidente del Consejo, dice:

El Sr. Rössmann ha admitido que las relaciones han mejorado, no solamente en el público, si que tambien en las regiones oficiales francesas. Por lo tanto no cree posible obtener amplias concesiones comerciales porque Francia se ha arrinconado á un proteccionismo invasor.

Personas autorizadas aseguran que en la consulta no se tiene intención de dar un paso para obtener concesiones favorables por parte de Francia. El Sr. de Rudini habrá dicho al Sr. Rössmann lo siguiente:

«Esperaremos que el tiempo suavice las asperezas de relaciones, hasta tanto que la Cámara francesa se ocupe dentro un mes de las tarifas aduaneras»

Segun el Ejército Italiano, una nueva forma de influenza, afortunadamente sin consecuencias graves, se ha declarado estos últimos días; la enfermedad ha invadido las guarniciones de Florencia, Liorna, Bolonia y Pavia.

El príncipe de Orleans ha sido cordialmente recibido en San Petersburgo. El czar se lo hizo presentar en su palco del teatro Maria, la noche de su llegada, haciéndole inmediatamente arreglar departamentos en el palacio de invierno.

El duque de Orleans salió el día mismo de la llegada del príncipe Enrique.

Los periódicos de Petersburgo muestran su descontento por la acogida hecha en París á Achinof en ciertas reuniones.

Repiten nuevamente que no debe considerarse como el intérprete ó el representante de los sentimientos rusos.

MAHON

Conforme prometimos, á continuación publicamos, tomándola de

el Lloyd, la biografía de nuestro paisano y amigo D. Esteban Amengual Begovich, la cual creemos leerán con gusto nuestros abonados:

D. Esteban Amengual y Begovich

Nació el Sr. Amengual en Mahón de padres que disfrutaban cómoda aunque modesta posición.

Huérfano de padre cuando apenas tenía dos años, no pudo con otro apoyo en su niñez que el de una madre sumamente cariñosa y amante, pero a la que la vejez había dejado con limitados recursos.

Pasó pues, su infancia el señor Amengual a orillas del amado puerto de Mahón, donde se educó durante la primera mitad del presente siglo una pléyade de esperidos y aventajados marinos que han sido justamente renombrados, y por tanto no es de extrañar que desde muy niño mostrase decidida vocación por la carrera de marino.

Contaba ocho años cuando como pasajero hizo un viaje por mar, acompañado de uno de sus parientes, viaje que duró algunos días, desde Mahón á Gibraltar, permaneciendo en esta ciudad tres meses, durante los que concurrió á una de las escuelas de la misma.

A los diez años volvió á hacer el mismo viaje, pero esta vez como un ensayo para el marino.

Convencida su señora madre de la vocación infantil que mostraba y de la precocidad de la instrucción marítima, que todos los reconocían, hubo de acceder, de acuerdo con los preceptores, á que comenzara los estudios náuticos á la temprana edad de 11 años, y siendo entonces niños estos, los terminó y aprobó en dos años, por lo que á los 13, salió en calidad de principiante á navegar en el cabotaje, y que no tenía todavía la edad que se requería para poder practicar en el Pilotaje de altura.

A los 15 años salió por primera vez para la carrera de América, y desde entonces, esto es, en 1845, siguió navegando por todos los mares hasta fin de 1851, ó sea unos 28 años, en cuyo tiempo verificó los viajes siguientes:

Diez y ocho viajes redondos por diferentes puntos de Europa, en buques de vela y de vapor, desempeñando las plazas de aprendiz de Segundo, de Sobrecargo y últimamente de Capitan.

Treinta y cuatro viajes redondos á las Américas, y algunos de ellos con el cargo de Capitan.

Uno á Filipinas por el cabo de Buena Esperanza, mandando la fragata Pedro Plandolit.

Deben agregarse á estos cinco viajes más que después de retirado de la navegación, hizo como gerente de la razón social Amengual y C. en vapores españoles y extranjeros, á las Antillas y Norte Americanas.

Como dato curioso reproducimos aquí uno que hemos visto publicado en un periódico acerca de los viajes del señor Amengual.

Suprimiendo dice el colega, el tiempo empleado en sus travesías marítimas forman unos 18 años de haber vivido en medio del mar, y suponiendo un andar medio de cinco millas por hora, representan cerca de 800,000 millas, equivalentes á millón y medio de kilómetros, que corresponde á unas cuarenta veces la circunferencia de el Globo, ó (añadiendo esta comparación estraña algo así como á lo Julio Verne), poco menos que dos viajes de ida y vuelta de la tierra á la luna.

En 1848, después de mas de tres años de navegación se examinó nuestro biografiado en Cartagena, de Tercero.

En 1852 se examinó en Cádiz de Segundo.

Y en 1866 en la Habana de Primero. Este último título, siendo honorífico en la marina mercante, no lo adquirió más que por gusto.

En 1873, después de haberse retirado

de la navegación, fué graduado de alferes de fragata de la Armada, pero ni pidió el título ni tampoco quiso solicitar el grado inmediato, ó sea el de teniente de navio á que tenía derecho por todos conceptos, ni pretendió condecoración alguna cual le correspondía.

Inútil creemos decir que nuestro biografiado en su larga y peligrosa carrera ha sufrido toda clase de accidentes de mar, si bien en todos su buena estrella le ha sacado victorioso, y que guiado de sus generosos sentimientos y en su bravura ante el peligro y su pericia ha realizado hechos que le enaltecen sobremanera, como son los muchos salvamentos que registra en la crónica de sus viajes.

Uno de estos lo efectuó en 24 de Febrero de 1860 mandando la fragata Pedro Plandolit, hermoso y solido buque de primera clase, de elegante construcción y excelentes condiciones marítimas, al frente de cuya construcción, lo mismo que de la de Nueva Aurelia, estuvo el Sr. Amengual, logrando salvar de muerte cierta á nueve tripulantes del bergantín goleta norte-alemán, Johannes su capitán J. M. Remmersfeen, que naufragó en las inmediaciones del Banco de Terranova, á los que recogió á bordo y socorrió y mantuvo generosamente hasta conducirlos al puerto de Liverpool. Por esta tan generosa acción S. M. el Emperador de Alemania, agradecido, le obsequió con un magnífico telescopio.

Ya algunos meses antes había tenido el Sr. Amengual, la inmensa satisfacción de prodigar cuanto alivio y consuelo estuvo en su mano y pudo proporcionarse, á varios de los viajeros que con el naufragaron sobre las costas de Cuba yendo á bordo del vapor Star of the Union.

También en el golfo de Méjico salvó de un naufragio casi seguro á la fragata Nueva Aurelia que mandaba, no habiendo querido abandonarla después del violento choque que sufrió del vapor americano Huntville, y evitando se fuera á pique.

En prueba de gratitud por esta acción tan heroica, las compañías aseguradoras del buque, á las que existió con su serenidad y pericia la pérdida de 40,000 pesos, cantidad por la que aquél constaba en el seguro, le obsequiaron con un precioso cronómetro de oro.

Muchos más hechos de esta naturaleza pudieramos citar, pero creemos que bastan los expuestos para que nuestros lectores se formen una idea siquiera aproximada de los generosos sentimientos de nuestro biografiado á la vez que de sus conocimientos marinos y de su valor en el peligro.

En 1872, retiróse el Sr. Amengual de la vida del mar para dedicarse al comercio, fundando la razón social de Amengual y lomas, primeramente convertida después en Amengual y Compañía, tan conocida y acreditada no solo en esta plaza sino también en todas las de España y América.

Ya antes de esta época se había dedicado algun tanto al comercio, tanto es así que en los últimos años de su carrera de marino le encontramos trabajando como factor comercial, pues á la par del mando del buque en que navegaba, tenía la misión, unido á los consignatarios de los puertos donde aportaba, de cooperar á la compra y venta de los cargamentos que en muchas ocasiones solía llevar de cuenta expedicional. Por cierto que adquirió cierta reputación y fama de acertado en sus resoluciones, ya que en cuantas compras y ventas tomó parte en todas previó y anunció anticipadamente el resultado que debían de dar, bien favorable bien adverso.

Diferentes son los cargos y comisiones honoríficas que nuestro biografiado ha desempeñado, unos y otros á satisfacción de todos y varias también las distinciones que con este motivo se le han concedido.

En 26 de Abril de 1878 la Junta de obras del puerto de Barcelona, de cuya directiva formaba parte, le nombró Jefe de servicio del bote salva vidas, en consideración á sus especiales conocimientos.

En 16 de Diciembre de 1878 el entonces ministro de Marina le dió las gracias en nombre de S. M. por su deferencia á honrar la memoria del esclarecido capitán Agramunt poniendo su nombre á uno de los buques de la consignación de su casa comercial.

En 24 de Mayo de 1880 la Junta Directiva de la Asociación de Naveros y Consignatarios de Barcelona acordó por unanimidad darle un expresivo voto de gracias por su valiosa cooperación y concurso prestado á la justa causa de la Marina con un discurso pronunciado el 5 de Abril del mismo año en la información naviera.

También su discurso sobre el tema Influencia de la apertura del istmo de Panama, En España y provincias y Ultramarinas pronunciado en el salon de cátedras en el Ateneo Barcelonés; le valió muchos plácemes, y el elogio de la prensa toda de Barcelona y aun de otras capitales. En dicho trabajo muy bien pensado y mejor escrito, el Sr. Amengual desarrolló el citado tema de una manera acabada y convincente, dando á conocer una vez más su competencia en asuntos comerciales y en el ramo de la navegación aduciendo argumentos irrefutables acompañados de infinidad de datos estadísticos sobre el estado de todas las marinas mercantes de Europa.

En la actualidad el Sr. Amengual forma parte de la Junta directiva de la Cámara de Comercio de Barcelona y también de la Junta del Puerto de la misma ciudad.

(Concluirá).

Nuestro querido amigo D. Juan Florit, representante en estas islas de la casa importadora de la Habana, Pons y C., nos participa en telegrama de ayer que muchas de las cajas embarcadas en el "Puerto Mahon" para ser trasbordadas al vapor correo de la Habana no podrán serlo por causa de falta de cabida en dicho buque.

La preciosa comedia de Vital Aza "El sueño dorado", puesta en escena el sábado en el Principal por la compañía del Sr. Soto fué desempeñada de una manera notable por parte de todos los artistas, que merecieron ser aplaudidos á menudo, sucediendo lo propio con la bonita zarzuela "El chaleco blanco", cuyos variados cuadros fueron en extremo celebrados, mereciendo especial mención el coro de lavanderas y de cornetas y la bonita decoración del Manzanares.

Es lástima que el público no correspondiera á los esfuerzos del señor Soto quien se esmera tanto en la elección de las obras como en la representación de las mismas.

Los bailes dados anoche en los casinos Recreo é Isleño lo propio que la función dada en el casino El Consey atrajeron numerosa concurrencia á los salones de las mencionadas sociedades.

La zarzuela catalana "La criada", fué desempeñada á la perfección por la compañía del Sr. Soto cuyos discretos artistas mantuvieron constantemente la hilaridad entre el público. "El gorro frigio", fué bastante bien interpretada.

Numerosísimas fueron las cuadri-

llas que aprovechando el hermosísimo día de ayer salieron al campo á echar una cana al aire. La carretera de San Luis, paseo favorito de las pollitas mahonesas, se veía ayer tarde tan concurrida que mas que paseo de una ciudad como Mahon parecía el de populosa capital.

Los bailes que celebra el casino Union Artesana de Villacárlos, en las noches de los domingos se hallan tan concurridos como si fueran en tiempo de Carnaval. Se conoce que las excomuniones del obispo Sr. Mercader no han asustado á los socios de dicho casino.

En la Inclusa de esta ciudad, no ha ocurrido variación durante el mes último, quedando por consiguiente de existencia en dicho Establecimiento 36 niños y 30 niñas.

En la Misericordia han ingresado 1 varon y 3 hembras y salió por prohijación 2 hembras y quedando existentes en fin del mes anterior 59 varones y 42 hembras.

En el Hospital municipal han ingresado durante dicho mes 13 enfermos y han salido por curación 9, no habiendo fallecido ninguno. En fin del indicado mes existían 5 enfermos.

Han sido sacrificadas durante el finido mes de Febrero en el matadero de esta ciudad para el consumo público 126 reses ganado vacuno 128 de lanar y 89 de cerda con peso total de 22.937 kilogramos habiéndose vendido la carne al precio medio de 1'60 Ptas. el kilogramo.

Durante el finido mes de Febrero han ingresado en la Administración Subalterna 50.274'49 pesetas y han salido de la misma dependencia 97.938'73.

Durante el pasado mes de Febrero se han facilitado á los presos de la cárcel de este partido 95 socorros que han importado la cantidad de 61'75 pesetas.

El día 10 del corriente á las 9 de la mañana se reunirá el Ayuntamiento en sesión extraordinaria al objeto de proceder á la revision de las exenciones otorgadas en los reemplazos de 1888-1889 y 1890.

Por el Delegado de defensa contra la filoxera D. José Ruby han sido detenidos once sacos patatas que trataban de introducirse procedentes de Barcelona por estar prohibida su introducción.

SECCION LIBRE

Gas y electricidad

El artículo suscrito por... C., que vió la luz en EL LIBERAL del sábado, es ya atenuo y formal, y merece ser contestado en igual forma.

Equívocase el Sr. C. si cree, como parece creer, que nosotros consideramos la luz de gas superior á la eléctrica. Muy lejos de ello, somos en todo amantes del progreso, y reconocemos de muy buen grado que la luz eléctrica es superior á la del gas; pero no creemos como el Sr. C. que la electricidad está llamada á hacer desaparecer el gas. No es cierto que el gas haya hecho desaparecer el petróleo, como no lo es que este haya hecho desaparecer el aceite. En Barcelona la electricidad existe años hace y no ha hecho desaparecer el gas; y el gas no ha hecho desaparecer el petróleo, ni este el aceite; existen luces de aceite, de petróleo, de gas y eléctricas, y en la Plaza Real y en la Rambla se ven tiendas lujosas donde se venden exclusivamente aparatos para luces de petróleo. Los buques de vapor son superiores á los de vela, y estos subsisten donde aquellos carecen de elementos de vida: los ferrocarriles son superiores á los coches y estos siguen funcionando allí donde no hay vida bastante para alimentar un ferrocarril.

Las palabras gasista y electricista empleadas por nosotros y usadas generalmente en Mahon, no significan otra cosa sino, que los gasistas opinan que la instalacion del gas será mas conveniente y útil en esta ciudad que la electricidad; y que los electricistas opinan lo contrario.

Esto sentado, para que quede bien definida la situacion en que, en esta ciudad nos hallamos unos y otros — lo que esperamos no tendrá inconveniente en aceptar el Sr. C. — pasamos á ocuparnos del fondo del asunto, ó sea de los acuerdos de nuestra Corporacion municipal.

Sostenemos y nos proponemos demostrar:

1.º Que el Ayuntamiento de Mahon, al tomar el acuerdo de establecer el alumbrado público eléctrico, ha sido informal é inconsecuente.

2.º Que dicho acuerdo es perjudicial á los intereses generales de Mahon.

Estas mismas afirmaciones son las que hicimos en nuestro primer artículo, y las establecemos de nuevo, escribiéndolas con carácter cursivo, para que nuestros asertos no se rehuyan ni tergiversen, lo que no hemos de consentir en manera alguna.

Vayamos por partes, y empecemos á tratar la primera proposicion recordando lo ocurrido en este asunto.

Algunos meses hace varias personas de esta ciudad se propusieron, como se habian ya propuesto otras sin resultado en años anteriores, establecer el gas en esta ciudad, con el propósito de mejorar el alumbrado público y particular, y facilitar todas las aplicaciones que tiene á la industria y á la economía doméstica. Enterados los señores Concejales del proyecto, acordó la municipalidad señalar un plazo de tres meses para aceptar proposiciones dirigidas á mejorar el alumbrado público.

En vista del acuerdo, los iniciadores de la idea celebraron varias reuniones para constituir la sociedad de gas y reunir el capital necesario, á fin de poder formular una proposicion con las mejores condiciones posibles. Estando para espirar el plazo fijado, sin que la sociedad de gas tuviera dispuestos todos los elementos necesarios para presentar la proposicion, el Ayuntamiento, dando una

prueba de imparcialidad, resolvió conceder otro plazo de un mes, dentro del cual se presentaron dos proposiciones para instalar el gas, y una para establecer la electricidad. Los acuerdos del Ayuntamiento demostraban plenamente que los señores concejales, si bien particularmente podian sentir preferencias para uno ú otro sistema, en el terreno oficial, es decir, en su carácter de concejales, estaban dispuestos á prescindir de toda opinion de escuela y á aceptar la proposicion que más conviniera á los intereses generales de la poblacion, ya fuese para establecer el gas, ya para la electricidad. Y tanto lo comprendió así la Comision ejecutiva nombrada por los interesados en la Sociedad del Gas, que pidió informes á varias sociedades de la Peninsula, y hasta pasó á Barcelona uno de sus individuos con el exclusivo objeto de reunir todos los datos conducentes á poder formular un presupuesto detenido, y un pliego de condiciones concienzudo y detallado.

Para nosotros, y creemos que para toda persona seria y formal, era evidente que la Municipalidad venia moralmente obligada, para ser consecuente con sus anteriores acuerdos, á estudiar las distintas proposiciones presentadas, á pesar y comparar las ventajas de unas y otras, y á escoger la que mas favoreciera los intereses generales de la localidad, á menos de que ninguna de ellas ofreciera condiciones aceptables; en cuyo caso venia la Corporacion obligada de todos modos á comunicar á los proponentes las razones en que se fundaba para rechazar las proposiciones todas. Esto era lo consecuente, esto era lo formal, esto era lo correcto.

Hé aquí porque el último acuerdo del Ayuntamiento nos ha sorprendido en extremo; hé aquí porque estábamos muy distantes de esperar de nuestra municipalidad una resolucion que equivale á decir á los que se proponian establecer el gas en Mahon: «Señores, no tenian ustedes para que molestarse en constituir Sociedad alguna, en reunir capitales, en consultar ingenieros ni peritos, en trabajos y viajes á la Peninsula, porque el Ayuntamiento, sin estudiar sus ofertas, sin comparar las ventajas que ustedes ofrecen á la poblacion con las ofrecidas por los electricistas, rechaza en absoluto toda proposicion de gas y está decidido á adoptar la electricidad y solo la electricidad para el alumbrado público.» Hé aquí porque no hemos acudido antes de ahora á la prensa, exponiendo públicamente las razones en que nos fundamos para creer que el gas es mas aplicable en Mahon que la electricidad, bien persuadidos como estábamos de que el Ayuntamiento no debía ni podia hacer otra cosa, si queria cumplir los compromisos con el público contraídos, que aceptar la proposicion más favorable de las presentadas. Hé aquí porque estábamos muy distantes de suponer que los señores concejales se dejaran influir hasta tal punto por artículos de propaganda insertos en los periódicos locales, que les hicieran incurrir en contradicción consigo mismos, y en falta de formalidad con otros.

Si el Ayuntamiento ha tenido, como dice el señor C., «escrúpulos de conciencia en condenar á estos habitantes por 30 ó 40 años á la luz de gas, cuando vé que la electricidad marcha á pasos de gigante», debía haber sentido esos escrúpulos antes de hacer el llamamiento sin prefiar sistema alguno, y mayores escrúpulos debiera sentir hoy de haber hecho víctima de sus veleidades, á personas serias y formales que se han afanado en acudir al concurso abierto, sin sospechar en tales informali-

dades é inconsecuencias.

Creemos que lo dicho es bastante para dejar justificada la primera proposicion sentada. Otro día nos ocuparemos de la segunda.—R.

BOLSA DE MADRID

27 de Febrero 4 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like '4 por 100 interior contado', '4 por 100 amortizable', and 'Billetes Hipotecarios de Cuba'.

BOLSA DE BARCELONA

28 de Febrero 4:30 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior', 'B. H. de Cuba', and 'Banco Hispano Colonial'.

Empeños del Casino Mercantil Interior. 20 rs. vn. paga alista.

Barcelona 28, 10-30 p.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior', 'Banco Hispano Colonial', and 'Acciones ferrocarril Norte'.

Crónica religiosa

Santo de hoy.

S. Simplicio papa.

Santo de mañana.

S. Celedonio mr.

Banco de Mahon

Este Banco compra el cupon del próximo vencimiento de primero de abril de los valores del estado y locales.

Mahon 2 marzo de 1891.—Por el Banco de Mahon, el Director Gerente, J. J. Rodriguez.

MISCELANEA

COMO ESTA LA SOCIEDAD!

El World publica nuevos detalles sobre el escándalo Gordon Cumming. En su último número da cuenta de una entrevista que el príncipe de Gales tuvo con Sir Williams Gordon después de descubiertas las trampas que hacia en el juego el ya famoso baronet.

Este invocó suplicando su larga amistad con el príncipe y su intachable reputacion como militar y como caballero.

El príncipe se limitó á contestarle: Lo siento mucho, pero todo eso que Vd. invoca no hace al caso; la cuestion es bien clara y del mal proceder de Vd. responden cinco testigos.

Lord Conventry y el general Owen Williams han amenazado á sir Williams si no adquiere, el compromiso formal de no volver á jugar, con hacer pública su conducta.

El baronnet al conocer esta exigencia exclamó: ¡Pero firmar un compromiso por el estileo, equivale á declararme culpable!

—Precisamente.

Por último, el desgraciado baronnet firmó la siguiente declaracion:

«Taciendo entendido que ciertos sucesos ocurridos esta semana en Franby Croft permanecerán secretos, yo me comprometo solemnemente á no tocar una carta en toda mi vida.» El corresponsal en Londres del Manchester Guardian afirma que el príncipe de Gales está disgustadísimo por hallarse mezclado en este asunto; pero segun parece, no están en lo cierto los que en un principio atribuyeron á madame Wilson y á su hija la divulgacion de lo sucedido.

Fué una persona de la intimidad del príncipe quien al saber esta escandalosa historia se la contó á un amigo suyo, que al mismo tiempo era enemigo jurado de sir Williams Gordon.

Cuarenta y ocho horas despues, la noticia circulaba por todo Londres. Pero sir Williams Gordon está dispuesto á tomar represalias, y hará declaraciones sobre la manera de jugar que tiene el gran mundo londinense, que seguramente producirán gran sensacion en el público.

Telégramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL) Madrid 28 10-15 p.

La escuadra de Instruccion ha zarpado de Almería con rumbo á las Baleares.

Se niega oficialmente que el acorazado «Pelayo» vaya á Marruecos á proteger la comision que entiede en la fijacion de los límites de nuestras posesiones.

Se han reunido los Senadores de la mayoría.

En las conferencias que está celebrando el Sr. Ruiz Zorrilla con los prohombres de su partido parece que los animos se inclinan á aceptar la amnistia.

En el discurso pronunciado por el Sr. Cánovas ante los diputados de la mayoría, ha declarado que respetará las reformas liberales.

Reina alguna tirantez de relaciones entre Alemania y Francia de resultas de la cual se ha impresionado la Bolsa de París iniciándose una baja de fondos.

Palma 2 9 m. Ha fondeado al amanecer de hoy en esta bahía el acorazado «Pelayo» y el crucero «Reina Regente», procedentes de Almería.

Ha llegado tambien el vapor correo de Valencia.

El vapor correo «Nuevo Mahonés», saldrá esta tarde para esa á la hora de itinerario.

Palma 2 9 m. Ha fondeado al amanecer de hoy en esta bahía el acorazado «Pelayo» y el crucero «Reina Regente», procedentes de Almería.

Ha llegado tambien el vapor correo de Valencia.

El vapor correo «Nuevo Mahonés», saldrá esta tarde para esa á la hora de itinerario.

Advertisement for D. Guillermo Orfila y Pons, a deceased individual. Includes a cross symbol and text: 'D. Guillermo Orfila y Pons ha fallecido á las diez de la mañana de hoy... Su desconsolada esposa, hijos, hijas, y demás familia, al participarlo á sus amigos y conocidos, les suplican le tengan presente en sus oraciones...'.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
S. José, frente al Fielato

ADMINISTRACION:
Calle Nueva, núm. 25.

LOTERIA NACIONAL

Administración de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 7 de Marzo de 1891.

Prospecto

Ha de constar de 20.000 billetes, al precio de 100 pesetas el billete, divididos en décimos a diez pesetas, y distribuyéndose 1.460.000 pesetas en 1.027 premios, de la manera siguiente:

	PESETAS
250.000	250.000
125.000	125.000
80.000	80.000
40.000	40.000
100.000	100.000
700.000	700.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio mayor	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 125.000 pesetas.	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 80.000 pesetas.	49.500
2 id. de 4.000 pesetas cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id. de 3.000 id., para el premio 2.º	6.000
2 id. de 2.500 id., para el premio 3.º	5.000
	1.460.000

El Administrador, Pascual José Hernández

LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada **PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.**

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que tengan también **ASMA ó SOFOCACION**, hallarán un gran remedio con los **CIGARRILLOS BALSAMICOS** y los **PAPELES AZOADOS** del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—*Opúsculos gratis.*

Pídanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS

contra incendios y explosiones de gas

A PRIMA FIJA

ÚNICA EN SU CLASE

DOMICILIADA EN BARCELONA

Capital social 20.000.000 de reales

Subdirector en la isla de Menorca, D. Pascual José Hernández.

3—Arravaleta—3

MAHON



LA COMPANIA FABRIL

SINGER

Tenemos el gusto de poner á la disposición de nuestros numerosos clientes en particular y al público en general, nuestro nuevo establecimiento calle Arravaleta n.º 14, en el cual encontrarán un buen surtido de nuestras máquinas para coser que son indiscutiblemente las más populares.

Las máquinas de la *Compañía Fabril Singer* son duraderas pues existen hoy día máquinas *Singer* en buen estado que han trabajado más de 30 años.

La *Compañía Fabril Singer* no sacrifica nunca la utilidad, solidez ó durabilidad á la mera apariencia; sus máquinas son hechas para coser (y para coser cualquier cosa), y lo cosen todo bien; no están barnizadas ni doradas para ocultar defectos, como sucede con las imitaciones y falsificaciones alemanas.

Nuestras máquinas de lanzadera oscilante (doméstica, industrial y cilíndrica), son de construcción enteramente nueva, diferentes de todas las máquinas conocidas, y contienen los principios más valiosos que se han inventado para máquinas de coser.

Reunen las grandes cualidades esenciales de velocidad, duración, hermosura y perfección de puntada; y no tienen rival tanto para el trabajo doméstico, como para sastres, zapateros, corseteros y toda clase de industrias en que se emplea la máquina para coser. Pueden dar hasta 2.000 puntadas por minuto, y por esta causa y su excepcional seguridad han llegado á ser las favoritas en todos los grandes talleres.

La *Compañía Fabril Singer* ha introducido como notable novedad las máquinas de lanzadera vibrante (familia é intermedia) nuevo modelo. Son silenciosas y verdaderos prodigios de lijereza y finura por cuyo motivo tenemos el gusto de recomendarlas para labores domésticas.

La *Compañía Fabril Singer* lleva vendidas más de ocho millones de máquinas para coser y hoy día vende más de tres cuartas partes de todas las que se venden en el mundo, debido á su alta reputación adquirida durante los 40 años en que se ha dedicado á la fabricación de sus inmejorables productos. La *Compañía Fabril Singer* es siempre la primera en introducir los últimos y verdaderos adelantos en máquinas para coser; por estas, y otras razones, el público comprenderá el porqué los alemanes se dedican con preferencia á imitar las máquinas *Singer*.

El oro se falsifica siempre, el latón nunca!!
Todos nuestros modelos, á

Ptas. 250 semanales

Al contado 20 por 100 de descuento.
Pídanse catálogos ilustrados que se dan gratis en esta ciudad.

CALLE ARRAVALETA NÚM. 14

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Para vender Lo está un cercado situado en el sitio denominado (Cru den Ramis), lindante con el molino (Den Gené), mide 60 m. largo por 25 ancho, con ocho higueras grandes, higueral de moro y otros árboles frutales. Para su ajuste Cos Gracia 72.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Clases de Caligrafía

por el profesor D. Juan Salom

Quedan abiertas todos los días calle del Carmen n.º 3.

Para vender Una porción de terreno de cabida de unas 6 á 7 barcillas, con arboleda, chumberal y tierra de labor, que antes era viña, situada en terreno de Gracia, inmediata á la carretera de San Luis; contiene una casita, cisterna y pocilga con patio. Infotmará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Nodrizas En la calle de Pescadores, n.º 29 informarán de una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

Para vender Lo está la casa con hermoso huerto y parral Cos de Gracia 89 y 91 por la corta cantidad 7.000 pesetas. Informes su propio dueño, Cos 83.

Maspoch. Lecciones teórico-prácticas de teneduría de libros por partida doble y Cálculo Mercantil.
MORERAS, 52

Tarjetas de visita Imprenta de EL LIBERAL.

Flores del alma Colección de poesías de D.ª A. Marcelina Vinent. Véndese en la imprenta de este periódico.

Para vender Lo está la casa calle del Cos Gracia núms. 164 y 166, para informes en la misma calle n.º 33.

Listas de embarque Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

IMPRENTA DE B. FÁBREGUES
calle de San José.

Despacho: Calle Nueva, núm. 25

Cuantos padezcan de la boca
Dolor de muelas, caries, fiebre de sangre ó descarrilamiento de las encías, huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elizir dentrino Sant-Serranik del Doctor Casasa.**
Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dispónese al **Doctor Casasa** en la Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Pastelillos

de pescado y marisco
Se encontrarán todos los viernes y domingos en la confitería de LA PALMA

LA PALMA

Se acaban de recibir el muy superior ATUN en escabeche y toda clase de pescados y mariscos.
En el mismo establecimiento se encontrará el delicioso dulce de la estación

CABELLOS DE ANGEL
arope, carne de membrillo etc., etc.
Todo á precios sumamente baratísimos.

La Palma, 13, Hannover, 13

Para Valencia Saldrá la presente semana el land PROVINCIA, patron José Ortega.
Lo despacha D. Cristóbal Thomás, de este comercio.

Para vender Lo están dos casas calle de Sta. Cecilia núms. 50 y 52. Informarán en la misma calle núm. 33.

Para vender Una casa situada en la calle de Santa Ana de esta ciudad núms. 13 y 15, esquina á la de San Sebastián. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Historia de la Isla de Menorca

por D. PEDRO RIUDAVETS Y TUDURY
Véndese en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25; á 30 pesetas ejemplar.

Fées de vida Véndense al precio de cinco céntimos de peseta ejemplar en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25.